
第十一篇 不廢棄神的恩 
 
讀經： 
 
加拉太書二章二十一節，十六節，二十節上，三章三節，四章二十一節，五章二節，四節，十六節，二十四至二十五節，約翰福音一章十七節，六
章五十七節下，十五章四至五節，哥林多前書六章十七節，十五章四十五節下，哥林多後書三章十七節，羅馬書五章十七至十八節，二十一節，提
摩太前書一章十四節。 
 
在加拉太二章二十一節保羅說，『我不廢棄神的恩。』我們若思想這節的上下文，就會看見廢棄神的恩，意思就是在我們的經歷中沒有讓基督在我
們裡面活著。在二十節保羅說，『現在活著的，不再是我，乃是基督在我裡面活著。』然後他接著說，他不廢棄神的恩。這有力的指明，對我們這
些信徒來說，廢棄神的恩就是我們拒絕基督，不讓祂有機會在我們裡面活著。神的恩就是活的基督自己。讓基督在我們裡面活著，就是享受神的
恩；而不讓基督在我們裡面活著，就是廢棄神的恩。 
 
新約中的恩典 
 
我們要找出新約中神恩典真正且正確的意義，這是很重要的。舊約實際上並沒有題到神的恩典。舊約中所說的恩典，意思是恩惠。約翰一章十七節
告訴我們，恩典是藉著耶穌基督來的。在神的兒子成為肉體以前，恩典還沒有來到。恩典是在主耶穌來到的時候來的。在那時以前，律法已經藉著
摩西頒賜下來；而恩典的應許早在律法之先，已經賜給亞伯拉罕了。首先，神將恩典的應許賜給亞伯拉罕；然後過了四百三十年，藉著摩西在西乃
山上頒佈了律法。大約又過了一千五百年之後，恩典纔隨著耶穌基督，就是成為肉體之神的兒子來臨。 
 
根據約翰一章一節和十四節，那起初與神同在，並且就是神的話，成了肉體，支搭帳幕在我們中間，豐豐滿滿的有恩典，有實際。十六節說，『從
祂的豐滿裡我們都領受了，而且恩上加恩。』這給我們看見，恩典是同著耶穌基督來的，所以在舊約中還沒有恩典。 
 
現在我們必須給恩典下個定義。恩典乃是神在祂的三一裡經過成為肉體、人性生活、釘十字架、復活、升天，作了我們的一切。三一神經過了這麼
長的過程後，就成了我們的一切。祂是我們的救贖、救恩、生命與聖別。三一神自己經過了過程，成了包羅萬有賜生命的靈，這就是我們的恩典。 
 
比律法還大 
 
我們若要領會新約中所啟示的恩典，就需要對新約有一個整體並清楚的看見。恩典這件事意義極其重大。對猶太人而言，摩西頒賜律法是一件大
事。恩典的來臨與律法的頒賜相對，這事實說出恩典比律法還大。就猶太人而言，除了神自己以外，沒有甚麼比律法還大。但約翰一章十七節指
明，恩典比律法還大。律法是頒賜的，恩典卻是來到的。 
 
神的兒子活在我們裡面 
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按照許多基督徒的觀念，神的恩典主要是一種物質的祝福。在一年的末了，有些基督徒聚在一起，數算神在這年中所賜給他們的祝福，並感謝神莫
大的恩典，賜給了他們這些祝福。然後他們繼續感謝神賜給他們大房子和新衣服等事物。這種對恩典的觀念實在太貧窮了！使徒保羅把這些事物看
作糞土，不是恩典。 
 
我們已經指出，照著約翰一章十七節，恩典比律法大。神自己當然比律法更高。但如果神對我們仍是客觀的，在我們的經歷裡祂就不會比律法更
大。神對我們要比律法更大，這位三一神就必須是主觀的。因此，在新約中，恩典是指三一神經過了過程，成為我們的一切，又活在我們裡面。那
經過過程、包羅萬有賜生命的靈活在我們裡面，沒有甚麼能比這更大。 
 
我們已經指出，在二章二十節中，保羅說他已經與基督同釘十字架，並且基督在他裡面活著。然後在二十一節他繼續說，他不廢棄神的恩。這指明
神的恩乃是神的兒子活在我們裡面。這當然比律法還大。神的兒子成為肉體，不僅僅是活在地上、釘十字架、復活、升上諸天，祂也來活在我們裡
面。這就是恩典。 
 
回到律法中就是拒絕這恩典，也是拒絕了那現今活在我們裡面的神的兒子。這就是廢棄神的恩。然而我們若留在基督裡，享受祂作我們的一切，我
們就不會廢棄神的恩了。 
 
所有保羅書信的開頭與結尾都說到恩典，連啟示錄也是這樣。在啟示錄一章四至五節，約翰寫信給在亞西亞的七個召會說，『願恩典…歸與你
們。』在二十二章二十一節他總結說，『願主耶穌的恩與眾聖徒同在。』保羅在加拉太書的結束時說，『弟兄們，願我們主耶穌基督的恩與你們的
靈同在。』（六18。）恩典若只是物質的祝福，那麼恩典怎能在我們的靈裡？恩典不是外在的、物質的，恩典乃是神聖的、屬靈的。事實上，我們
曾著重的指出，恩典乃是神的自己主觀的成了一切給我們享受。我盼望眾聖徒都清楚把握這恩典的定義。 
 
恩典為我們作了甚麼 
 
現在讓我們來看，按照新約這恩典為我們作了甚麼，並且將要為我們作甚麼。雖然人是照著神的形像和樣式造的，為了彰顯祂並代表祂，但人墮落
了。墮落的人不只在外面作了錯事，而且罪的性情更注射到人的裡面。因此，我們外面是有罪的；裡面是邪惡的。在公義的神面前，我們的行為是
有罪的；在聖別的神眼中，我們的性情是邪惡的。不僅如此，我們對自己的光景實在無能為力。叫墮落的人就近律法，竭力去守律法，實在太愚昧
了。即使我們守住了律法，我們又怎樣來對付我們邪惡的性情呢？為著神的恩典，並恩典為我們所作的，我們該何等讚美神！首先，三一神成為肉
體活在地上，成就了神公義、聖別律法的要求。祂成就了律法的要求之後，就上十字架為我們的罪死，作我們的代替。藉著基督的死，祂救贖了我
們。因此，救贖乃是神的恩典為我們所成就的第一項事物。 
 
基督藉著死完成救贖之後，就從死人中復活，從祂裡面釋放出神聖的生命。在復活裡祂成了賜生命的靈，讓那些欣賞祂、愛祂、信入祂、呼求祂、
並悔改的人接受進來。罪人只要這樣來向祂反應，祂這位賜生命的靈就進到那人裡面，並藉著重生而生到他裡面。這難道不是神恩典的另一面麼？
這是神恩典為我們所作的第二項事物。 
 
第三，從我們重生那時候起，基督就住在我們靈裡，為要在我們裡面活著並與我們同活。基督在我們裡面活著，使我們能有一種使神滿足的生活。
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在祂的恩典裡，基督在我們裡面活著，並與我們同活。 
 
當基督活在我們裡面時，祂同時也將祂一切的豐富供應到我們裡面，為要聖別我們，變化我們，使我們在實際並實行上成為神的眾子。這樣，我們
就享受完滿的兒子名分。 
 
第五，在豫定的時間裡，基督必要再來，用祂自己的成分浸透我們物質的身體，叫我們的身體改變形狀，成為榮耀的身體，和基督復活的身體一
樣。這當然也是神恩典的另一面。基督藉著浸透我們，就榮化我們，並在我們身上得著榮耀。祂要將我們都帶進祂的榮耀裡，在那裡，我們靈、
魂、體都會完全和祂一樣。 
 
最後，在永世裡，我們要享受基督作活水和生命樹，直到永遠。 
 
關於神的恩典之於我們這各項的描述，包括了整本新約，從馬太福音一開始，直到啟示錄的末了。這位三一神─父、子、靈─已經經過了成為肉
體、人性生活、釘十字架、復活和升天的過程，好進到我們裡面，與我們成為一，並作我們的一切。現今祂是我們的救贖、拯救、生命、生活、聖
別及變化，並且祂還要成為我們的模成、得榮與永世。這就是在光中所分給眾聖徒的分。（西一12。） 
 
享受恩典 
 
我們無法在一天之內，或甚至在一生之中盡享神的恩典。在永世裡我們纔能盡享這恩典。這就是與主耶穌同來的恩典，這也是我們每天所需要的恩
典。讚美主！這是我們天天來到施恩的寶座前所得著，作我們應時幫助的恩典。每早晨我們都當仰望主並禱告說，『主阿，求你今天將你的恩典賜
給我。我需要你今天一分的恩典。願恩典與我同在，並與所有的弟兄姊妹同在。』哦，我們都需要這樣禱告！然後我們就會經歷恩典，這恩典就是
那三一神經過過程，成了包羅萬有、賜生命的靈，作我們的享受。 
 
在二章二十一節保羅說，『義若是藉著律法得的，基督就是白白死了。』白白死了，或譯作無緣無故的死了。基督為我們死，使我們在祂裡面得著
義，藉此我們就得著神的生命。（羅五18，21。）這義不是藉著律法，乃是藉著基督的死得著的。義若是藉著律法得的，基督就是無緣無故的死
了。但義乃是藉著基督的死得的，並且基督的死已將我們從律法分別出來。現今，照著羅馬五章十七節，我們這『受洋溢之恩，並洋溢之義恩賜
的，就更要藉著耶穌基督一人，在生命中作王了』。恩典使我們能在生命中作王。 
 
基督藉著賜生命的靈，將神聖的生命分賜到我們裡面，這乃是神的恩。不憑這靈活著，就是廢棄神的恩。廢棄神的恩，就是拒絕這位經過過程，成
了包羅萬有、賜生命之靈的三一神。熱中猶太教者想要叫加拉太信徒回到律法。回到律法就是廢棄神的恩。這就是否認並拒絕這位經過過程的三一
神；不僅如此，這也就是沒有經歷並享受這樣一位經過過程的神。藉此我們看見，回到律法而廢棄神的恩，乃是極其嚴重的事。 
 
神的經綸 
 
瞎眼的猶太教徒十分愚昧。他們若看見神的恩典是甚麼，就不會再熱中於猶太教了。但他們因著瞎眼，反倒大發熱心要引人離開基督。他們不明白
要神的選民遵守律法並不是神的經綸。神的經綸乃是要祂的子民享受三一神，這位三一神已經經過了成為肉體、人性生活、釘十字架、復活和升天
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的過程，成了賜生命的靈。在神的經綸裡，神要祂的子民享受祂自己作這樣一位三一神，並與祂成為一。然後祂的子民就能在神聖的生命裡成為
一，團體的彰顯神。三一神的這個團體彰顯乃是召會生活，其最終的結果將是新耶路撒冷，就是三一神在永世裡的團體彰顯。 
 
我們若看見神經綸的這個異象，怎能再回到律法去？怎麼可能轉離這位經過過程作我們恩典的三一神？難怪保羅說加拉太人是無知的，他們因著無
知，竟廢棄神的恩。 
 
站在恩典中 
 
我們若要作那些不廢棄神恩典的人，就需要住在基督裡。（約十五4～5。）住在基督裡就是留在經過過程的三一神裡面。不僅如此，我們也需要享
受基督，特別是藉著喫祂來享受祂。（六57下。）然後我們就該往前與基督成為一靈，（林前六17，）在靈裡行事為人，（加五16，25，）否認天
然的『我』，（二20，）並棄絕肉體。（五24。）我們不該受其他事情，諸如律法、割禮、安息日、以及飲食條例等的打岔。反之，我們應當享受
基督並在一靈裡與祂同活。我們若在靈中行事為人，否認天然的『我』，並棄絕肉體，我們就不是那些廢棄神恩典的人。我們讚美主！在祂的恢復
裡我們不斷享受並經歷祂的恩典。然而，有許多基督徒還不在這個恩典的享受裡。保羅在羅馬五章二節說到我們因著信，得以進入現在所站的這恩
典中。讓我們在所進入的這恩典中站立得穩。
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